

(130)
11

Quiero verte, Señor, i quiero hablarte,
Aunque ya duermas en la tumba helada!
Yo quiero con mis lágrimas llevarte
Los votos de tu esposa desolada,
I de rodillas, quiero suplicarte
Que desde allá bendigas á Granada.

IV.

Todo acabó..! tus horas de agonía,
I tus años de duelo i de tristeza,
Tu santa ejemplarísima pobreza,
Tu proserpcion aterradora, impía.

Todo pasó..! i en cambio la alegría
I de los cielos la eterna belleza,
Su clara luz, su espléndida riqueza
Te ofrece del Señor la mano pia.

Oh! si el triste rumor de nuestro llanto
Se mezcla con tus himnos de victoria,
I si llega, Señor, nuestro quebranto
Hasta la excelsa cumbre de tu gloria,
Por tu inmensa ventura, Padre Santo,
No apartes de tu pueblo la memoria.

S. E. DE R.

EL CATOLICISMO.

EL PASATIEMPO I LA RELIJION PAPISTA.

El *Pasatiempo* pretende darse importancia á costa de la relijion. En el número 138 se halla un artículo bajo este epigrafe: *nuestros partidos*, el cual empieza diciendo: «Hoi hemos amanecido con buenas disposiciones para la química i como no pudiéramos ejercerlas sino con los *cuerpos morales*, porque no somos mui instruidos que digamos, en los *cuerpos físicos*» etc.

A poca costa veremos que si los colaboradores de *El Pasatiempo* no son mui instruidos en los *cuerpos físicos*, ménos lo son en los *cuerpos morales*. Pero cuando se trata de ideas, no debería decir *cuerpos morales*, porque las ideas no son *cuerpos*.

Nada diremos sobre la peregrina idea que *El Pasatiempo*, allá en su laboratorio químico, se ha forjado sobre el carácter español que tan gratuitamente califica de *lujurioso* i de *barbaro*. El químico del *Pasatiempo*, tampoco es mui instruido que digamos, en jeografía, i es de la misma escuela del químico que encontró Galliver en la isla Aerea, el cual se ocupaba en la descomposicion de los excrementos para reducirlos otra vez al estado de los alimentos. Sus noticias son como las que en el número 134 nos dió sobre la aprobacion que el Papa i la Iglesia dizque dieron sobre el casamiento de Enrique VIII con Ana Bolena i el de Napoleon, cuando dejó á su primera mujer i se casó con otra, siendo ambas cosas de tan notoria falsedad que ni los mas ignorantes dejan de saber que Enrique VIII fué condenado por el Papa por haber dejado á su mujer lejitima i casándose con otra, i que en lo de Napoleon no intervino para nada el Pontifice.

Vamos al punto sobre que nos proponemos hablar. Dice *El Pasatiempo*. «*Nuestra Relijion papista* que nos ha hecho intolerantes i que dificultándonos todo lo posible el estudio de la Biblia no nos ha permitido conocer el verdadero espíritu del cristianismo; espíritu de paz, de mansedumbre i tolerancia que no excluye la libertad del pensamiento i que recomienda la obediencia á las autoridades sin mandar el servilismo etc.»

Es preciso advertir que para *El Pasatiempo*

relijion papista i relijion católica, todo es uno. Pues bien: dice que esta relijion papista ó católica nos dificulta estudiar la Biblia. ¿I como es que permite que se hagan de ella tantas traducciones en lengua vulgar? ¿Cómo es que, en el índice de los libros prohibidos se declara por las reglas 4.^a i 9.^a que todos pueden leer la Biblia traducida en lengua vulgar, con tal que las versiones sean hechas por hombres doctos i católicos con las notas tomadas de los Santos Padres i de la Iglesia? El Papa Pio IV confirmó esto mismo por un breve en 1778; i en 1781 el tribunal de la Inquisicion de España publicó un decreto en que se decia que no se tuviesen por prohibidas las versiones de la Biblia en lengua vulgar teniendo tales requisitos. Todos ven, ménos los que tratan de engañar, que la Biblia traducida se vende en todas partes i los que quieren estudiarla la estudian. El que no la estudia, pero ni parece haberla leído, es *El Pasatiempo*, quizá por escrupulo de conciencia creyendo que nuestra relijion papista se lo prohíbe; i tan cierto es que no la ha leído, que cuando se le ha ofrecido citar un texto del Evanjélio, no ha sabido como está escrito.

Acabamos de ver que el *Pasatiempo* dice que la relijion papista nos impide estudiar la Biblia porque no nos permite conocer el verdadero espíritu del cristianismo, espíritu de paz, de mansedumbre etc. Véamos pues los lugares mas notables de la Biblia en que estas cosas se enseñan, i véamos las notas que la relijion papista les ha puesto, i veremos si es cierto que ella «enseña precisamente todo lo contrario á lo que enseña el cristianismo.» El lugar mas expreso de S. Lucas es el del capítulo en que se dice que, yendo Jesus á entrar en una ciudad cismática de samaritanos, no lo quisieron admitir, por lo cual dos de los Apóstoles le dijeron: «Señor quieres que digamos que descienda fuego del cielo i los acabe? Mas Jesus volviéndose á ellos les rió diciendo: no subeis de que espíritu sois? El Hijo del hombre no ha venido á perder las almas sino á salvarlas.» La nota á este lugar dice. «Los Apóstoles querian hacer esto movidos de un espíritu de venganza, i por esto el Señor los reprende severamente como de una falta que era opuesta á su doctrina i á la mansedumbre evanjélica que manda amar á los enemigos, i que cuando nos hieren en una mejilla presentémos la otra.» Asi es como la relijion papista enseña todo lo contrario á la doctrina del Evanjélio.

En el capítulo XIII de la epístola á los romanos, enseña S. Pablo la sumision á las potestades de la tierra: dice. «Toda alma esté sometida á las potestades superiores, porque no hai potestad sino de Dios, i las que son de Dios son ordenadas. Por lo cual, el que resiste á la potestad, resiste á la ordenacion de Dios.» En estos lugares hai cuatro notas; la primera dice que «la lei misma de Cristo manda que todos sin excepcion obedezcan á las potestades superiores; esto es, á los príncipes i magistrados públicos en todo aquello que no se oponga á los mandamientos de Dios.» Esta restriccion no es de la Iglesia, es de la misma Santa Escritura, como puede verse en los Hechos Apostólicos c. IV. v. XIX. La segunda nota dice. «I las potestades que hai ordenadas son de Dios; esto es, Dios ha establecido este orden en el mundo.» La tercera, al lugar que enseña que no se resista á la potestad, lo explica así. «O revelándose abiertamente, ó despreciando sus órdenes ó desobedeciendo, ó dando ocasion á otros de desobedecerlas i despreciarlas.» La cuarta al lugar que dice que quien resiste á la potestad resiste á Dios

explica « que les ha puesto el poder en las manos i que es el autor de la subordinacion que deben tener los súbditos á los principes i á los majistrados. » Asi es como la religion papista enseña todo lo contrario de lo que enseña la Biblia.

En la epistola 1.^a á Timoteo encarga el Apóstol que se hagan oraciones « por los Reyes i por todos los que están puestos en altura. » La religion papista para que el vulgo no entienda que « solo se habla en este lugar de los soberanos católicos lo explica así. « Es de notar que los principes, grandes i majistrados por los cuales mandaba el Apóstol que se orase á Dios, eran todos infieles. » Asi es como la religion papista enseña todo lo contrario de lo que enseña el cristianismo. ¿Así es como no nos permite la religion papista conocer el espíritu de paz, de mansedumbre, de tolerancia i de sumision á las autoridades? Véase si pueden llegar á mayor grado de impudencia las calumnias contra la religion católica i véase lo que son nuestros sábios irreligiosos que, como dice S. Pedro, blasfeman de las cosas que no saben; absolutamente no conocen la religion i se meten á decidir sobre religion con una seguridad que nos admiraría sino supiéramos que no hai cosa mas atrevida que la ignorancia.

Sigue diciendo *El Pasatiempo* « La religion que aqui se llama católica i que se parece tanto á la religion de Jesus como una pulga á un elefante, enseña precisamente todo lo contrario » Ya hemos visto como es que enseña todo lo contrario. Parece que *El Pasatiempo* se ha empeñado en hacer ostentacion de su ignorancia; Con qué la religion que aqui se llama católica! No sabe que no es aqui sino en todo el mundo que tiene este nombre.

El escritor, como todos los habladores enemigos de la religion, nos viene con la Inquisicion por delante, porque este es el espantajo que tienen para levantar á los simples é ignorantes contra la Iglesia. Dice que « cuando la fuerza misma de la opinion i el exceso mismo de la iniquidad hicieron apagar las hogueras de la Inquisicion, el espíritu que las encendió, no murió con ellas, se reservó manifestarse por otros medios, i en efecto... Aquí creeran nuestros lectores que *El Pasatiempo* vá á exponer algunos hechos en prueba de su aserto; pero nada de eso; apela á la extratajema de los tales habladores que consiste en las vaguedades i frases de costumbre con las cuales parece que se dice algo i no se dice nada; tales son « quien podrá negar » quien duda » « es cosa sabida » etc. Vamos á verlo: contiguemos: « i en efecto, ¿ quien podrá dudar que el distintivo de nuestra religion papista es la intolerancia i la persecucion? » ¿ Donde están los hechos? Desde que hai República en la Nueva Granada, muchos hechos de intolerancia i persecucion pueden enumerarse, pero todos ellos pertenecen exclusivamente al partido liberal; á los hombres que declaman contra la intolerancia de la religion católica, sobre lo cual nunca podrán exhibir un hecho, solo ¿ Podrá darse un hecho de intolerancia i persecucion, de injusticia i barbarie mas atroz que el de la expulsion de los Jesuitas, que habian venido al pais llamados por el Gobierno? i esto sin haberles podido formar un juicio, sin ser convencidos de delito alguno, i nada mas que por ser individuos de una corporacion religiosa. ¿ Qué dirian *El Pasatiempo* i sus cofrades si un presidente católico hubiera, por odio al protestantismo, expulsado de la República sin delito ni causa, á unos cuantos sacerdotes protestantes? ¡ Ah! esto se habria hecho resonar por todo el mundo i seria mas que suficiente para comprobar el espíritu intolerante i perseguidor del quien lo hubiera hecho.

« Solo en las naciones papistas, dice *El Pasatiempo*, está prohibido el culto de otras religiones, aun cristianas, i este hecho sirva de ilustracion del aserto para no alargarnos refiriendo multitud de otros muchos. « Este castellano es tan bueno que mejor habria salido si hubiera dicho como la plebe muchisimos, porque, en verdad, multitud de otros muchos no se ha dicho ni por el mas idiota ganapan. Dejémosle la especie á frai Niporesas, porque es digna de su paternidad, i vamos á la ilustracion del aserto con las naciones papistas que no toleran ninguna Religion, aun la cristiana.

Como segun *El Pasatiempo* religion papista es Religion católica, tenemos por lo pronto que preguntarle: sino sabe que en la Nueva Granada, que es nacion papista, está garantizado el culto de otras religiones? La Francia es nacion católica; ¿ está allí prohibido el culto de otras religiones? La Religion dominante en la Béljica es la católica i hai tolerancia. La Austria es católica i hai tolerancia. Pero para que es mas: coja el escritor de *El Pasatiempo* cualquier catecismo de jeografia de los que tienen los niños en las escuelas, i le servirá mejor que su mejor para la ilustracion del aserto; ¿ I no es cosa ridicula que quien tan atrasado está en gramática, en jeografia i en historia; en fin, que quien aparece como un idiota, pretenda dogmatizar sobre política, moral i religion? »

Sigue diciendo: « Nuestra ignorancia: resultado: 1.º de nuestra religion papista. » Nada de eso: la religion papista no tiene la culpa de la ignorancia de *El Pasatiempo*, ella no puede ser culpable de que este, como frai Jerundio de Campazas, haya dejado los estudios para meterse á predicador. Ella trajo de Europa profesores hábiles en las letras i en las ciencias, i con ellos fundó excelentes colejos en los cuales pudo aprender gramática *El Pasatiempo*, porque allí se enseñaban las lenguas sabias i los idiomas modernos; la filosofía, las matemáticas, la física, la retórica la jeografia etc. i se habian formado un buen gabinete de física i una biblioteca escogida; pero la barbarie demagógica de los tolerantes liberales á cuyo bando pertenece *El Pasatiempo*, acabó con todo esto, hasta con el local en su parte material, que a usanza de vándalos, fué destinado para cárcel i cuartel.

Hé aqui argumentos de hecho que no tienen contestacion. La Religion católica calumniada de intolerante i de enemiga del saber, nos trae las ciencias, i establece colejos para enseñarlas; i los liberales destierran á los profesores i destruyen los colejos. Esta mision de barbaros es la que han desempeñado los enemigos de la Religion católica en la Nueva Granada; i con todo, toman el nombre de liberales i acusan a la Religion católica de intolerante, de perseguidora i de enemiga de las Inces.

Nos reservamos hablar sobre este último punto en otro número.

IMITEMOS A LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta ha sido la idea dominante de los nuevos estados de Hispano-américa; pero desgraciadamente la libertad ha tenido en la práctica un sentido inverso de aquel como la entiende i la práctica la República modelo. Concretándonos á la Nueva Granada cuyos reformadores se jactan de haberla llevado á un grado de progreso superior á las otras Repúblicas, ¿ qué es lo que vemos? Rotos los vínculos i relaciones que ligaban á la Iglesia con el Estado, i libres los granadinos para profesar la Religion que tengamos á bien, ¿ ha sido por ventura consecuente la lei con esta libertad, con los

Este es el texto de la obra de don Juan Manuel de los Rios, titulado "El Catolicismo", publicada en 1848. El texto original es una crítica a la Iglesia Católica y a los papistas, acusándolos de intolerancia y persecución. El autor defiende la libertad de religión y la separación de la Iglesia y el Estado. El texto que se muestra aquí es una transcripción de una edición posterior, que incluye algunas modificaciones y correcciones.